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他强任他强 清风拂山岗他强任他强 清风拂山岗

刘颖余

有人欢喜有人忧，有人留下，就有人离

去，竞技体育似乎从来没有皆大欢喜一说。

这是竞技体育的残酷，也是它的魅力

所在。于是，接受这样的残酷，就成了运动

员的必修课。

“火箭少女”郑钦文在结束自己的首次

温网之旅后，在社交媒体上写道：“听闻少年

二字，本就前路浩荡，谁都无法预知下一刻

会发生什么。专注当下，体验网球人生。明

年见。”

一副云淡风轻、少年老成的样子。

我喜欢郑钦文的样子。以不到 20 岁的

年纪，首次参加温网就晋级第三轮，她应该

满意自己的表现。大满贯冠军，很难一蹴而

就，需要胜利提升信心，也需要失败累积经

验。如此，才会如郑钦文所言，给自己“带来

更深刻的成长”。

虽然中国球迷是如此期待下一个李娜，

但他们也完全可以接受，郑钦文走得慢一

些，走得扎实一些。网球比赛每周都有，郑

钦文赢得起，当然也应该输得起。

有趣的是，在郑钦文输球的同一个晚

上，世界第一斯瓦泰克也输球了，打败她的

是“巨人杀手”、法国老将科内特。

37 连胜就此终结，但斯瓦泰克平静地接

受了这一切。比赛结束后，斯瓦泰克在网前

握手时面带笑容，甚至还不忘在场上停留，

为球迷耐心地签名。

这样的场景，对于失利者一方并非常

见。何况，波兰姑娘有“爱哭包”的雅号，她不

止一次被对手打哭过。

“通常来说，我对自己十分严格。但在这

里，我了解自己在开赛前的感觉，也了解我在

训练中的感觉。可以说，我早就对失利可能

要发生有所感知。我知道随时会输掉比赛，

所以也不会对自己太苛刻。”斯瓦泰克赛后解

释了自己为何如此平静。

不必说斯瓦泰克的这一波 37 连胜有多

么恐怖——赢得包括法网在内的 6个单打冠

军，对阵世界前 10 球手 7 战全胜，37 场比赛

中送出 16个“甜甜圈”（6比 0），总盘数达到惊

人的 47 胜 7 负……但纪录无论多么恐怖，都

是一个数字，而且别忘了，所谓纪录就是用来

打破的。

斯瓦泰克显然深谙于此，所以这一次面

对失利，她反而能够从容地放下。

全力争胜和接受失利，从来就是一个硬

币的两面。优秀运动员知道如何全力争胜，

更知道怎样接受失利。

所以，很难说郑钦文或斯瓦泰克是本

届温网的失意者。她们只是遭遇失利，但

如果因此收获成长，她们就有理由感到释

然和安心。这样的释然和安心，对于她们

漫长的职业生涯来说，同样是极其珍贵的。

其实要论温网的失意者，年轻的大满

贯得主拉杜卡努，似乎“更有资格”。

贵为去年美网女单冠军的她，是整个

英国的宠儿。但自从去年美网夺冠之后，

她已经在 3项大满贯赛事中全部止步第二

轮——澳网 1比 2不敌科维尼奇，法网 1比

2 输给萨斯诺维奇，温网 0 比 2 被加西亚淘

汰出局。而在巡回赛中，她甚至还没有闯

入任何一项赛事的 4强。

这看起来有些糟糕，但拉杜卡努似乎

也没有人们想象中的沮丧。她在温网止

步第二轮后，甚至笑着说，自己不介意任

何结果。因为每一件事对她来说都是学

习的过程，她会拥抱所有的时刻——无论

它们带来的是快乐还是难过。

“他强任他强，清风拂山岗，他横任他

横，明月照大江。”据说这是《倚天屠龙记》

中九阳神功的口诀，用于残酷的体育竞

技，我看也是极好的。

伟大的运动员，从不会止于争勇斗

狠，更须有宽怀豁达、宠辱不惊的强大内

心。《道德经》上说：“胜人者有力，自胜者

强。”道理正是这样。

全力争胜和接受失利，从来
就是一个硬币的两面。优秀运动
员知道如何全力争胜，更知道怎
样接受失利。

所以，很难说郑钦文或斯瓦
泰克是本届温网的失意者。她们
只是遭遇失利，但如果因此收获
成长，她们就有理由感到释然和
安心。这样的释然和安心，对于
她们漫长的职业生涯来说，同样
是极其珍贵的。
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本报记者 李元浩

7 月 12 日，2022 赛季中超联赛第一阶段

较量落幕，将进入近一个月的联赛间歇期。

在此之前，一些关乎中超联赛的“好消息”接

踵而至——

中超公司向中超各队发放了上赛季联赛

最后一部分的“分红”，最终各队进账约 1000
万元；中超第二阶段即将恢复主客场制，球迷

回归赛场似乎指日可待……经历了近两年的

跌宕起伏后，中超联赛突然有了些“苦尽甘

来”的感觉。然而，事实果真如此吗？

至少从本赛季联赛第一阶段来看，被视

为联赛之本的比赛质量未见明显提升，被寄

予厚望的本土球员成长缓慢，困扰中超联赛

多个赛季的欠薪顽疾依然沉疴难除，多数中

超俱乐部的运营仍是举步维艰……当豪掷万

金的“金元泡沫”猛然破灭，陷入混沌迷茫的

中超联赛又该何去何从？

联赛竞争格局大变

“升班马”成为“大黑马”，关注了中超联

赛第一阶段比赛的球迷，恐怕都会有如此感

受。得益于本赛季中超联赛“扩军”，上赛季

中甲冠亚军武汉三镇和梅州客家，以及通过

附加赛升级的浙江队和成都队，都成功升入

本赛季中超。

联赛第一阶段后排名积分榜首的武汉三

镇，无疑是最引人注目的“升班马”。得益于

内外援齐整、投入稳定（据悉达 3 亿元）且集

训磨合早，武汉三镇前 9轮比赛 8胜 1平保持

不败，打进 32 球仅丢 6 球，进球是中超最多

的，丢球则是最少的。即便是在 2011赛季以

“升班马”身份夺得中超联赛冠军的广州恒

大，在当年联赛开局阶段的表现也无法与武

汉三镇相比。

除了武汉三镇的强势，其余“升班马”球

队的表现也不乏亮点——梅州客家在联赛第

一阶段基本稳定在前 6名，两平北京国安，双

杀深圳，展现出不俗实力；浙江队则一直处于

联赛前 10，也奉献了战胜上届冠军山东泰山

的精彩比赛。

随着俱乐部投资方遭遇困境紧缩银根，

曾夺得中超“八连冠”的广州队，与广州队频

频上演“金元德比”的广州城，以及当年屡屡

创下重金引援纪录的河北队，本赛季无一例

外地深陷保级区，广州城甚至在第一阶段还

未尝胜绩。

其余球队中，山东泰山表现略有起伏，但

依然保持争冠竞争力；河南嵩山龙门表现稳

定，上海申花强势反弹，它们能否保持良好势

头，对联赛争冠形势有着重大影响；上海海港

在缺少关键外援后实力下滑明显，被寄予厚

望的一众本土球员表现平庸；北京国安、长春

亚泰和深圳队则继续充当联赛“搅局者”的角

色，要谈争冠为时尚早。

关键节点即将到来

在联赛第 10轮对阵浙江队之前，有广州

媒体报道，广州城俱乐部近日补发了部分工

资。从上赛季开始，广州城便多次遭遇欠薪

危机，俱乐部股权改制也一直悬而未决。

对广州城、广州队、河北队等昔日豪门来

说，即将开始的联赛间歇期，恐怕并不能为它

们带来多少喘息机会。

根据中国足协在今年 4 月公布的《中国

职业足球俱乐部欠薪解决方案》，各俱乐部不

仅在本赛季不得有新的欠薪发生，还须在今

年解决 2021赛季及之前的欠薪问题。

其中，今年 7月 31日是第一个关键节点，

存在欠薪的中超俱乐部须在此之前解决不低

于总额 30%的欠薪。否则，涉及俱乐部将被

禁止在本赛季第二次转会窗口注册新球员，

并扣除联赛积分 3分。

解决 30%的欠薪看似不多，但对于大部

分都是入不敷出的中超球队，要想达成这一

目标并非易事。据悉，有欠薪较多的俱乐部，

即便将中超公司的上赛季分红全部拿来解决

欠薪问题，可能也难以达成 30%的数额。

据相关媒体报道，截至目前，仅有 8支中

超球队不存在欠薪问题。超过一半的球队都

存在欠薪或者经营问题，这样的中超联赛又

何谈提升质量，何谈为中国足球夯实基础？

联赛“提质”刻不容缓

近日，一则来自 FIFPRO（国际职业球员

联合会）的消息，令中国职业足球人汗颜

——根据这一组织的通告，中超联赛与希

腊、土耳其、利比亚、沙特等 7 个国家的联赛

一起被列为“高风险联赛”，主要原因是这些

联赛存在普遍的违反合同行为，希望职业球

员谨慎前往。

从 2011 赛季至今，以恒大为代表的部分

中超球队，用不计成本的重金投入和疯狂引

援，打造了中超联赛所谓的“黄金十年”。但

“金元足球”的后遗症很快显现：内外援身价

虚高，本土球员水平停滞不前，俱乐部经营陷

入困境，职业联赛可持续发展的基础被破坏

殆尽……

可以说，正是因为中超联赛过去 10年的

急功近利和虚假繁荣，才造成了如今联赛出

现大面积欠薪、俱乐部运营艰难、比赛质量不

升反降的恶果。

无独有偶，近日亚足联公布了亚洲足球

联赛的最新技术排名，中超联赛的排名已跌

至第 16。而在仅仅两个赛季之前，中超联赛

还位列亚洲前 6。如果这种窘境得不到改

善，那么从 2024 至 2025 赛季开始，中超球队

的亚冠名额将会缩减至 1 个，更多球队只能

去参加作为亚足联第二级别俱乐部赛事的亚

足联杯。

当“金元足球”的泡沫破灭，中超联赛不

能在恶性循环的迷途上继续试错，而是应该

果断纠偏，回归理性。“由俭入奢易，由奢入

俭难”，无论是俱乐部还是球员，在缩减投

入、理性经营的过程中可能都会经历阵痛，

但这是中国足球职业联赛重回正轨的必经

之路。

中国足球亟待真正理顺国内足球市场，

探索和制定更科学合理的俱乐部财务管理制

度，推动俱乐部股权结构改革，改善联赛运营

环境和水平，鼓励投入青训。路，其实一直都

在脚下。

阵痛中的中国足球如何重回正轨

参与人群逐渐增多 首届联赛拟于今年举办

飞盘运动会再次风靡中国？

中超联赛第一阶段落幕，比赛水平、关注度明显降低

本报记者 朱亚男

日前，国家体育总局社会体育指导中心

发布通知，拟于今年下半年举办首届中国飞

盘联赛，标志着这项在年轻人群体中日益风

靡的运动即将“登堂入室”。而在地球的另一

端，作为非奥项目的最高级别赛事，第十一届

世界运动会正在美国伯明翰举行，飞盘正是

赛会的 34个大项之一。

从去年开始，飞盘运动成了很多年轻人

的健身新宠，参与的人群逐渐增多。

更重要的是，与其他新兴的热门运动一

样，飞盘并不被认为只是一项运动，而是被塑

造成一种年轻人的“生活方式”。

能够受到年轻人追捧的运动，除了其

独特性和趣味性，往往还带有很强的“社

交”属性。不需要高昂价格的装备，相对灵

活和自由的场地，以及并不激烈的身体对

抗，这让飞盘在现代城市中有了成为热门

运动的底气。

不过，作为一项发展近百年的运动，“网

红”和“社交”的标签并不是飞盘与生俱来的

属性。

1948 年，世界上第一块飞盘由美国人弗

瑞德·莫瑞森发明。随后，飞盘运动在欧美流

行开来，并成立了专业的飞盘组织——国际

飞盘协会。经过发展，这一组织得到国际奥

委会（IOC）的承认，成为如今的世界飞盘联

合会（WFDF）。

世界飞盘联合会（WFDF）曾申请飞盘在

2020 年东京奥运会和 2024 年巴黎奥运会入

奥，但两次均告失败。目前，WFDF正在申请

飞盘成为 2028 年洛杉矶奥运会的正式比赛

项目。

对 于 中 国 来 说 ，飞 盘 是 纯 正 的“ 舶 来

品”。20 多年前国内也曾流行过，近来，飞

盘运动的再次走红，尤其是明星和综艺的

“带货”，更让人们对这项运动充满好奇和

兴趣。

不过，随着飞盘运动在国内升温，相关争

论也不期而至——博人眼球的清凉着装，运

动 5分钟打卡 2小时，成为滋生“另类”交友文

化的温床……都让飞盘运动屡屡陷入争议。

而关于足球与飞盘的场地之争，更让这个看

起来就充满“中产”气息的运动走上舆论的风

口浪尖。

因此，在飞盘运动参与人群增多，又将

成为全国性正规赛事的关键阶段，合理规

范的措施和管理，是这项运动得到良好有

序发展的必经之路。国内飞盘运动亟待规

范“起飞”。

据记者了解，2018 年在国家体育总局社

体中心的指导下，第一支飞盘国家队成立。

2019 年，亚洲大洋洲飞盘锦标赛在上海举

行，这是迄今为止中国举办的最高级别飞盘

赛事，也是中国国家飞盘队第一次组队参加

的国际 A类飞盘比赛。

根据全国飞盘运动推广委员会的统计，

2021 年中国参与飞盘运动的玩家大约有 50

万人，市场规模超 8500 万。可以预见，未来

会有更多的人参与到飞盘运动中来。而绝大

部分参与飞盘运动的人，当然希望在这项运

动中收获锻炼的快乐。

无论是飞盘联赛还是大众飞盘运动，在

国内的发展都还有很长的路要走。在渐趋火

爆的“飞盘热”中，冷静把稳飞盘运动的方向

和力道，才能让这项运动真正成为大众喜爱

的全民健身新选择。

本报记者 刘兵

2022 年男篮亚洲杯赛于北京时间 7 月 12 日至 24 日在印

度尼西亚雅加达举行。刚刚结束 2023 年世界杯亚大区预选

赛第一阶段第三窗口期比赛的中国男篮，在本届男篮亚洲杯

上被分在 B组，同组对手有韩国、巴林和中国台北队。

在上一届 2017 年亚洲杯上，中国男篮表现欠佳，最终仅

排名第五。此次亚洲杯之行，中国男篮志在打一场“翻身仗”。

男篮亚洲杯的前身是男篮亚锦赛，但两者性质完全不

同。以前的男篮亚锦赛是奥运会和世锦赛的亚洲区资格

赛，共举行了 28 届，中国队先后 16 次夺冠，是夺冠次数最多

的球队。

2015 年，国际篮联宣布男篮亚锦赛从 2017 年开始改制

为男篮亚洲杯，每四年一届，另外从 2017 年开始增设世界杯

预选赛，而奥运会参赛名额则通过男篮世界杯和奥运资格赛

产生。

因此，男篮亚洲杯将不再直接决定世界杯及奥运会的

参赛资格。但是，各参赛队通过亚洲杯可以获取国际篮联

排名积分，积分仍可决定某些球队是否可以获得奥运资格

赛席位。

从本届亚洲杯的分组来看，中国队打进淘汰赛的难度不

大。但随着澳大利亚和新西兰这两支大洋洲劲旅的加入，中

国队想要取得冠军难度陡增。此外，中国男篮在不久前的世

预赛期间多人核酸检测呈阳性，给备赛亚洲杯带来不小挑战。

7 月 11 日，中国男篮公布了 2022 年亚洲杯 12 人参赛名

单：赵睿、徐杰、胡明轩、孙铭徽、姜伟泽、周琦、王哲林、范子

铭、翟晓川、顾全、贺希宁、付豪。

此前进行的世预赛第三窗口期比赛中，中国男篮最终以

两胜两负收官，顺利晋级到第二阶段赛事。但在对阵实力较

强的澳大利亚队时，中国队最终都输掉了比赛，暴露出体能不

足、发挥不稳等问题。

虽然征战亚洲杯面临诸多困难，但中国男篮主帅杜锋依

然期待球队能在本次比赛中奋力一搏。“中国男篮这两年参加

的国际比赛太少，亚洲杯是新一届中国男篮成立后参加的第

一项大型国际比赛，对新一届男篮是很好的考验。亚洲杯之

后就是明年的世界杯了，可以说对我们这支队伍也是一个很

好的锻炼机会。”

杜锋和中国男篮非常看重本届亚洲杯，还有一个深层次

原因，那就是 2019 年兵败在北京举行的男篮世界杯，直接导

致中国男篮 37 年来首次无缘奥运会，球队也由此陷入低谷。

如果中国男篮能打好本届亚洲杯，不但可以增加国际篮联排

名积分，还可以提升士气，有利于备战男篮世预赛下一阶段的

比赛。

8月下旬，世预赛下一阶段的赛程将开启，中国队与澳大

利亚、日本、哈萨克斯坦、伊朗和巴林队分在 F 组。第一阶段

已交战的双方不再对阵，成绩带入第二轮。因此，中国队在第

二阶段的对手将是哈萨克斯坦、伊朗和巴林队。要想晋级世

界杯正赛，中国男篮要力争获得小组前两名。

上届表现欠佳，仅排名第五

中国男篮力搏亚洲杯

7月11日，在广东梅州举行的2022赛季中国足球协会超级联赛第十轮比赛中，成都蓉城
队以2比1战胜梅州客家队。深圳队以2比1战胜北京国安队。

上图：成都蓉城队球员周定洋（中）与队友金敃友（左）在比赛后庆祝。
下图：深圳队球员孙可（左）与北京国安队球员于大宝在比赛中争抢。

新华社记者 王冠森 摄

启动
7 月 10 日，第一届中国青少年足球联赛在杭州启动。根

据赛事方案，目前全国 45 个赛区的赛事组织工作正有序推

进。联赛将打破参赛者身份、资格限制，来自学校、体校、俱乐

部青训梯队、社会青训机构的球队均可参赛。其中，校园联赛

包括大学组、初中到高中阶段的 4 个年龄组别以及小学年龄

段的赛事。

点评：《中国足球改革发展总体方案》提出：“促进青少年

足球人才规模化成长。”中国青少年足球联赛将是实现这一目

标的有力推手。推出体教融合特色的中国青少年足球联赛，

将推动学校体育改革向纵深发展。联赛从制度设计上将建成

一个培养、发现青少年足球人才的平台，进一步助力构建科

学、高效、完整的青训体系。

纪录
北京时间 7月 11 日凌晨，2022 年温布尔登网球锦标赛结

束男单决赛争夺。35岁的赛会头号种子德约科维奇，以大比

分 3 比 1 击败澳大利亚球员克耶高斯，完成温网 4 连冠，这也

是他在全英俱乐部第 7次加冕，大满贯冠军数达到 21个。

点评：自费德勒在 2003 年温网首夺大满贯男单冠军开

始，到德约科维奇在本届温网加冕男单桂冠，费德勒、纳达尔

和德约这“三巨头”在 19年来进行的 76届大满贯赛事中，共夺

得了其中的 63冠。虽然他们已不再年轻，但“三巨头”对于男

子网坛的垄断似乎还在持续。希望像克耶高斯这样的年轻一

代能尽快成长成熟，群雄逐鹿才是推动网球发展的动力。

点将
日前，世界田联官网公布了尤金田径世锦赛参赛资格运

动员名单。中国田径队共有 47人入围，由苏炳添、巩立姣、刘

诗颖、刘虹和切阳什姐等名将领衔。本届田径世锦赛将于 7
月 15日至 24日在美国尤金举行。

点评：2019年在多哈举行的上届田径世锦赛，中国队以 3

金3银3铜位居奖牌榜第四位，9枚奖牌的成绩创造了中国队自

1993年世锦赛以来的最佳战绩。与东京奥运会时相比，中国队

本届世锦赛的参赛人数减少了3人。本次世锦赛，为巴黎奥运

会锻炼队伍、储备人才将是中国队的主要目标。 （巴人 辑）

竞逐绿茵

开营
7月11日，2022短道速滑国家训练营开营仪式在北京首

都体育馆举行，来自各地的100余名运动员和教练员将参加
为期一个月的训练。图为北京冬奥会短道速滑冠军、中国短
道速滑国家队成员任子威在开营仪式上分享冬奥精神感悟。

新华社记者 雒圆 摄


